

CORREO DE TENERIFE

DEL JUEVES 8 DE DICIEMBRE DE 1808.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

Roma 7 de Abril.

Esta mañana à cosa de las 9 se presentó un destacamento frances à la puerta del palacio de S. S. y como el suizo que estaba de guardia, manifestase al oficial comandante, que no podía permitir la entrada à gente armada, pero que sí él quería entrar solo no encontraba reparo para permitírsela, el tal oficial dió à entender, que estaba satisfecho, y mandó hacer alto à la tropa, la qual retrocedió algunos pasos. Entónces abrió el suizo la pequeña puerta, y permitió la entrada al oficial.

No bien puso este el pie en el umbral, quando hizo seña à sus soldados, que se arrojaron à la puerta y presentaron las bayonetas al pecho del suizo.

Despues de haber entrado la tropa con tanta astucia y violencia, marchó al cuerpo de guardia de la milicia de Campidoglio que estaba en lo interior del palacio, violentò las puertas, y se apoderò de las carabinas de que usaba aquella milicia solamente para montar la guardia en una de las antecàmaras del Padre Santo.

Con no menor violencia marchò la tropa francesa al cuartel de los guardias nobles de S. S. y se apoderò tambien de sus carabinas, que tenían el mismo, uso que las otras.

Hecho esto se dirigió un oficial frances al Capitan de los suizos y le intimo, à él, y al pequeño número de sus soldados que se encontraban reunidos allí, que desde

aquel dia tomaria la guardia suiza las órdenes del general frances, à lo que se le respondiò, que no podian consentir.

La misma òrden se intimò al comandante de la guardia sedentària empleada en las barreras, la qual como se negase à obedecer fué conducida al castillo sobre la marcha.

Entre tanto diferentes destacamentos franceses recorrieron la Ciudad, y arrestaron y conduxeron al castillo toda la guardia noble con su comandante.

Instruido el Santo Padre de estos graves atentados, y penetrado del dolor, que le causaban, ordenò expresidentemente al abaxo firmado, que protextase altamente contra ellos y declarase francamente à U. Y. que cada dia se colmaba la medida de los ultrages hechos à su persona sagrada, y que cada dia se le despoja mas y mas de sus derechos de Soberano.

No era bastante para el exercito frances haber señalado su entrada en Roma por el acto atroz de plantar su artilleria contra el palacio de S. S. y de violar así indignamente su residencia; sino que quiso llevar à mas alto punto la violencia, entrando de mano armada en la morada pacifica del Soberano Pontifice, violentando las puertas, amparàndose de las armas destinadas mas bien à la dignidad, que à la defensa de su persona Sagrada, arrestando sus guardias de corps, y quitandole en fin con medidas tan duras sus guardias y hasta su honor.

S. S. pide en primer lugar la pronta libertad de todos los individuos presos de su guardia sin alguna razon, y contra todos los derechos; y despues declara solemnemente, que ni ha opuesto, ni opondrà à todos esos ultrages, sino la paciencia, y à toda la dureza de semejantes tratamientos, sino la dulzura, cuyo exemplo le dexò su Divino Maestro. S. S. ha venido à fer por la injusticia de Napoleon, y por su dilatada prision un espectàculo para

el mundo, para los ángeles y los hombres, y espera con resignacion siempre acompañada de una firmeza inalterable en sus principios todo lo que la fuerza quisiere atentar ademas de esto contra el padre de la Iglesia Católica, bien seguro de que la humillacion que sufre, redundará en gloria de la misma religion.

Tales son los sentimientos de que se hallaba penetrado S. S. quando ordeno al que firma, que se explicase de esta suerte con U. Y. á quien ren eva por su parte la seguridad del mas sincero respeto. =firmado= El Cardenal Gabrielli. =M. Lefebre encargado de los negocios de Francia.

Lóndres 12 de Octubre.

Dícese que el Gobierno ha gastado 2000⁰ pesos fuertes con las tropas Españolas, sacadas de la Isla de Fionia, ademas del vestuario y otros articulos necesarios que se les han suplido.

Ha sido muy obsequiado el Marques de la Romana en esta Capital. Su resolucion de pasar à España, à pesar de los obstaculos que se le presentaban, es propia de un Héroe, y le caracterizarán de tal en la historia. ¡ Como se le recibirá en España! De qualquier lado que se mire la intrepidez de estos valientes, no puede menos que ser admirada; à toda especie de sacrificios se han expuesto por volar al socorro de su patria, injustamente atacada. Las gentes se hacen lenguas en alabar la honrosa conducta del Marques de la Romana. Es de esperar que su empresa tenga felices conseqüencias, y que la victoria corone sus esfuerzos generosos. ¡ Con quanta ansia, con quanta impaciencia deseamos saber de su llegada à la Península!

Todas las noticias que nos vienen del Brasil nos anuncian que se va consolidando allí el Gobierno Portugues. Trasplantado, digámoslo así; à tanta distancia de la metrópoli, ha tenido mucho que hacer para organizarse, y

poner orden en sus operaciones. Esperemos, que no será largo su destierro, y que lo veremos aun sentado en las margenes del Tajo siguiendo las relaciones de amistad y buena correspondencia que por tantos años ha tenido con el nuestro.

Oct. 19.—Por cartas y diarios recibidos de nuestras Islas de América, hemos tenido el gusto de saber que en Caracas Cumaná, y todos los pueblos de aquella costa se habian publicado con singular entusiasmo las noticias de los sucesos en España, y que todos estan unánimemente resueltos a seguir la causa de la nacion, gloriándose del espíritu de su metrópoli, y del resultado que ha tenido.

Los Ingleses han sido muy bien recibidos y agasajados en algunos de aquellos puertos, y varios de nuestros oficiales de Marina escriben haciendo ponderaciones del trato que se les ha dado.

Oct. 22—El Febo de 36 cañones llegó de Lisboa el sábado a Portsmouth, y en él el General Hew Dalrymple, su hijo, el mayor Dalrimple y otros muchos oficiales, y el mismo dia por la tarde la Niobe que conduxo al muy respetable Señor Guillermo Scott. Habian salido de Lisboa el 5 del corriente. Quedò con el mando del ejército británico Sir Harry Burrard; las tropas francesas habian salido del Tajo, a excepcion de algunas pertenecientes a la segunda division, que se vieron obligados los buques en que iban a arribar. El transporte perdido con 208 franceses, fue *los dos hermanos de Londres*. Mientras se detuvieron embarcadas las tropas francesas en el Tajo saltò a tierra disfrazado el general Kellerman, pero habiendo sido descubierto, fue acometido por los portugueses, y con dificultad se salvò despues de haber recibido muchas heridas.

Se han recibido noticias recientes de España por Sir

David Baird, que llegó de la Coruña, y se sabe que los 7^o hombres baxo el mando del Marques de Portazgo que estuvieron en Bilbao, se unieron al ejército del General Blake, y tambien se habia juntado a éste el del General Palafox, cuyas fuerzas unidas llegan a 76^o hombres: este se habia situado a la parte del Este, y aquel a la del Oeste de Bilbao.

Los Ministros han recibido despachos del General Leath que está en el ejército del General Blake fecha el 2, y hasta entonces no habia habido ninguna accion éntre los Patriotas y los franceses, ni en estos se percibia alguna disposicion para llegar a un empeño general.

Las noticias de Madrid dan una lifongera pintura de los negocios de los patriotas: tambien condenan la conducta del General Cuesta por haber arrestado al General Valdes, y parece que de consecuencia de este paso ha sido llamado aquel General y nombrado por sucesor el General Castaños.

El regalo que ya se anunció haber hecho la Junta de Oviedo a S. M., fue segun parece, de 2^o obejas que habian sido propiedad del Príncipe de la Paz, y se le habian confiscado.

Oct. 25=Mucho se ha hablado en el público del nombramiento de Su Alteza Real el Duque de Iork para Comandante en Xefe de las tropas Inglesas que van a servir en España. Apreciamos mucho los talentos militares de este Príncipe, y estamos muy lejos de querer disminuir el credito de que goza por este respecto: pero de ningun modo aprobamos que se le nombre para aquel destino. Bien sabido es que ha tenido poca fortuna en sus empresas, y esto basta para que sea mal recibido por nuestros aliados. Considerese de quanta importancia es la confianza del soldado en sus xefes, y quanto puede aventurarse en una contienda de tan graves consecuencias

si nuestras fuerzas no estan dirigidas con acierto. El General que no tiene fama de afortunado expone mucho el resultado de sus operaciones, aunque sus planes esten hechos con arreglo al arte y a las circunstancias: la confianza es una fuerza moral, capaz por si solo de llevar al guerrero a empresas admirables, y los gobiernos deben tener presente esta consideracion para no malograr sus proyectos. El buen éxito de la guerra en España es de demasiado interes para que no se encargue el mando sino a Generales acreditados y a quienes sostenga la opinion pública.

NOTICIAS DE ESPAÑA.

Madrid 7 de Octubre.

El capitan general de Aragon a los benéficos madrileños que han contribuido generosos a socorrer las necesidades de sus tropas con dinero, ropas y otros efectos.

„ Me llamé mil veces dichoso al ver la actividad con que los compasivos vecinos de Madrid se apresuran a dar consuelo a mis amados aragoneses. Nada mas noble, nada mas digno de grandes corazones que el demostrar un verdadero patriotismo en beneficio de estos tan valientes como honrados hijos de FERNANDO. Su desnudez llamaba tiernamente la compasion de los pechos generosos, tanto mas que empeñados en las lides, nunca los vi buscar abrigo, nunca los oí quejarse. A morir vamos, me decian; me lastimaba, les miraba con afliccion, y me consolaban diciendo, no sabemos rendirnos, y nuestras carnes solo se visten de gloria. ¡ Qué acciones les he visto hacer en la desnudez! ¡ Y qué no les veré hacer ahora con los auxilios que les preparan los dignos corazones de los habitantes de Madrid! ¡ Vosotros que en el centro de esta vasta monarquía no habeis sufrido menos que nosotros, bien sabiais que vuestra hermosa ca-

ridad habia de brillar en las provincias, estábais bien seguros que Aragon seria el teatro de la guerra, y así vuestros esfuerzos beneficos querian ya de un principio dirigirse aqui. ; O quan dulce es la beneficencia, y como empeña el agradecimiento de los que reciben sus dones! Sí, Madrid; sí, digna capital de España; sí, valientes del 2 de mayo, los pechos de Aragon seran vuestra valla y vuestra defenfa; aun no han vencido quanto tienen que vencer, aun no han acabado de pelear, aun les falta sentar en vuestra capital al mayor de los reyes, á nuestro prisionero FERNANDO. Profeguid, nobles corazones, en vuestros loables beneficos; y yo, que moriré defendiendo vuestros hogares y nuestra patria, bendeciré vuestras manos dadivosas, y pediré al cielo os haga siempre felices. Quartel general de Zaragoza 30 de setiembre de 1808. = Palafox."

Sevilla 14 de Octubre.

En uno de los artículos de la gazeta de Viena se lee, que quando se supo en Holanda la rendicion de la esquadra francesa en Cadiz, ningun papel público de aquel pays se atrevió á referirla. En efecto, esta noticia y la derrota de Dupont no pasan de la clase de dudosas en aquel pays; y la salida del marques de la Romana de Fionia con 1000. hombres se ignora absolutamente, y la ignorarian hasta en Hamburgo, á no haber sido enviadas á esta ciudad prisioneras de guerra algunas tropas españolas.

Son muy indignos de un gobierno liberal los medios de que se vale el gobierno frances para impedir, ó á lo menos retardar, la circulacion de las noticias que no le acomodan. Todas las personas que llegan á Holanda de Inglaterra ú otro pays, que no tenga conexiones políticas con la Francia, son detenidas como prisioneras en Verdun. El impresor diarista de Burdeos, que se ar-

riesgó á hacer mencion en su periódico del armamento de España, é infertó en él una de las proclamas patrióticas, fue llevado á la carcel, destruida fu imprenta y prohibido su Diario: y á mayor abundamiento, ha intimado el *Monitor* á todos los diaristas, que no escriben de órden del ministerio, que no publiquen noticias de insurrecciones ó disturbios en España: porque, dice, están destituidas de fundamento.

Estos recursos son miserables: acaso podrian valer algo entre Hoténtotes ó Chichimecos. que es à lo que Bonaparte quiere reducir las naciones europeas; pero en el estado actual de las cosas, la verdad se sabrà pronto ó tarde. Si, tirano: se sabrà que has engañado la nacion mas honrada y generosa de la Europa: se sabrà que tus exércitos han cometido en ella todo genero de atrocidades: se sabrà que han sido vergonzosamente derrotados: y se sabrà, que el amor de la patria triunfa de la perfidia y de la crueldad. Oprime, oprime quanto quieras la libertad personal y la de la imprenta, que has jurado sostener en el territorio frances; pero las naciones despertarán; los tiempos de ilusion y miedo pasaran, y tu poder tiránico será destruido.

Real Sitio de Aranjuez 15 de Octubre.

Se ha establecido una Junta general de guerra, compuesta del Excmo. Sr. general en xefe del exército del centro, Don Francisco Xavier Castaños, Presidente, ausente por seguir su exército. = El Excmo. Sr. D. Tomas de Morla, Vice presidente y Director general de Artilleria. = El Excmo. Sr. marques de Castelar. = El Excmo. Sr. Conde del Montijo. = El Excmo. Sr. marques de Palacio. = El Excmo. Sr. D. Pedro de Llamas. = El brigadier de Ingenieros D. Agustin Bueno. = El brigadier de la Real Armada, D. Gabriel de Ciscar, con funciones de secretario general.

Impreso en la Capital, con permiso de la Junta Suprema.